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En la Termoeléctrica Carlos 
Manuel de Céspedes, de Cien-
fuegos, trabajan sin descan-
so para reincorporar lo antes 
posible la Unidad 4 al Sistema 
Eléctrico Nacional  y devolverle 
la potencia de 130 MW.

Este bloque salió del servi-
cio por una avería compleja en 
la pared lateral derecha de la 
caldera, donde hay pérdida de 
agua, lo cual lo tenía limitado a 
80 MW y  ha requerido un en-
friamiento natural con los me-

dios ambientales.
Además, los operarios crean 

las condiciones necesarias que 
permitan entrar a la caldera y 
revisar el lugar donde ocurrió 
la falla, para poder acometer la 
reparación, de acuerdo con el 
ingeniero Yeranis Zurita Gar-
cía, director general de la  plan-
ta termoeléctrica cienfueguera.

“Y a partir de ahí, dice, hacer 
las acciones de control para 
que todo nos quede bien y po-
der iniciar el arranque. Estima-
mos que una vez reparada la 
unidad podamos devolverla a 
130 MW, potencia que estába-

mos manejando antes de que 
apareciera esta avería en la pa-
red delantera”.

Acometen las acciones tra-
bajadores de los talleres de la 
planta junto a los de la Empresa 
de Mantenimiento a Centrales 
Eléctricas (EMCE), en  labores 
de defectación y reparación de 
la avería que ocasionó la salida 
de la unidad, para lo cual dis-
ponen de los recursos necesa-
rios.

“Sí, todos los recursos están, 
afirma Yeranis; lo que nos que-
da es trabajo y tiempo para que 
esto salga perfecto”.
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La mañana del 20 de octubre, jornada 
en la que coincidentemente los cubanos 
celebramos el Día de la Cultura Nacional, 
resultó escogida por la organización de 
pioneros para el cambio de atributo, acto 
donde los estudiantes del tercer grado de 
la Enseñanza Primaria cambian su pañole-
ta azul por la roja, y comienzan una nueva 
etapa en la organización, al dejar atrás el 
período Moncadista.

El parque José Martí, escenario de tantos 
acontecimientos sociales y culturales, sirvió 
de espacio para el momento, y la plaza se 
colmó de niños con sus padres, todos telé-
fono en mano para perpetuar la ocasión del 
acontecimiento que trasciende a la familia 
cubana, cuando más de 18 mil estudiantes 
de todo el país, pertenecientes a las ense-
ñanzas Primaria y Especial, pasen a integrar 
la categoría de pioneros José Martí.

Las máximas autoridades de la provin-
cia, Marydé Fernández López, miembro 
del Comité Central del Partido, y primera 
secretaria en el territorio; Alexandre Coro-
na Quintero, gobernador; y la presidenta 
de los Pioneros, entre otros actores de la 
sociedad cienfueguera, participaron junto 
a estudiantes de varias escuelas, en repre-
sentación de un acto desarrollado al uní-
sono en todo el país, que también rinde 
tributo a Camilo Cienfuegos y Ernesto Che 
Guevara. 

Azul por rojo en jornada patria

El cambio de atributos fue un festejo que involucró a niños, familiares y profesores. /Foto: Efraín Cedeño

Termoeléctrica arrancará con
 130 MW en Unidad 4

Mireya Ojeda Cabrera

Acordes de guitarra en 
Cienfuegos
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Andrés Martínez Ravelo

Me habría gustado hablar hoy sobre el 
posible impacto de la enseñanza artística 
de Cuba en los éxitos que alcanza la actriz 
cubana Ana de Armas con su interpre-
tación de Marilyn Monroe en la película 
Blonde, aunque este es un tema que abor-
dará siempre de manera magistral nuestro 
crítico de cine Julio Martínez Molina. En 
cambio, parto de la mención a la opción 
de resistir y desarrollarnos planteada por 
el Presidente Miguel Díaz-Canel, la cual 
ha implicado que volvamos al debate con 
amigos y conocidos en cualquier lugar que 
nos encontremos, además de las redes 
(anti) sociales.

Resulta que, aunque la concepción del 
desarrollo económico es una temática en 
constante reflexión y actualidad en cual-
quier latitud, hablar hoy del término en 
Cuba algunos lo consideran injustificada-
mente un tema polémico. Si bien es cierto 
que el optimismo ha prevalecido en los de-
bates, para muchos, hablar de dicha cues-
tión en las condiciones presentes parece 
una contradicción, y para otros una qui-
mera; los menos llegan a mostrar desespe-
ranzas, y en ocasiones, a adoptar la misma 
actitud que pretenden enraizar con sus 
matrices de opinión los eternos sembra-
dores de veneno y generales de micrófono. 

Independientemente de las razones que 
cada cual esgrime para definirse optimista, 
realista, escéptico o hipercrítico, en la ma-
yoría de los casos se nos escapan del coli-
mador no solo esa necesidad constante de 
profundizar en los conceptos y de recono-
cer justamente las metas alcanzadas en 
más de sesenta años; sino que se aborde 
la manera de contribuir al análisis autocrí-
tico de nuestras propias deficiencias; sin 
obviar tampoco las crisis de otras nacio-
nes de nuestra misma región geográfica, 
las cuales se desenvuelven en condiciones 
económicas parecidas, pero comparativa-
mente diferentes en cuanto a no estar so-
metidas al garrote de un bloqueo; asuntos 
que requieren cada vez más espacios de 
debate. 

Por supuesto, para quienes nos abordan 
en la calle o en medio de una cola, la frase 
de “la cosa está dura” es algo común, sa-
biendo solo los cubanos a qué nos referi-
mos en cada momento cuando hablamos 
de “la cosa”.

Ciertamente, es más fácil hablar de la 
cosa porque es algo más abstracto y resul-
ta más práctico abordarlo de manera co-
loquial, que hablar de desarrollo econó-
mico. Cuando esto ocurre, se desconoce 
que afrontar el desarrollo económico es 
mucho más complejo porque este incluye 
diferentes variables como la económica, 
la social, la demográfica o la ambiental; 
además de que el concepto ha evolucio-
nado en el tiempo. Y en ese perfecciona-
miento influyen disímiles y complejos 
factores, los cuales han incidido en la 
nueva visión centrada en las aplicaciones 
de las capacidades humanas y en la soste-
nibilidad del mismo. 

Cuando se comenta el asunto y se re-
laciona con los problemas ambientales 
provocados por la depredación del hom-
bre sobre los recursos naturales del pla-
neta, se asume como menos significativo 
en los momentos actuales. Con ello se 
desconoce que en medio de la crisis am-
biental que golpea actualmente a la hu-
manidad, resulta pertinente referirnos al 
término desarrollo sostenible, vinculado 

a la necesidad de lograr la satisfacción 
de las necesidades actuales de la po-
blación, sin comprometer la capacidad 
de las generaciones futuras de satisfa-
cer las suyas, garantizando el equilibrio 
entre crecimiento económico, cuidado 
del medio ambiente y bienestar social. 
Este vocablo, que aparece en el Informe 
de Brundtland presentado al Comité de 
las Naciones Unidad para el Medio Am-
biente en 1987, y posteriormente en la 
Cumbre de Río de 1992, cobró mayor sig-
nificación. Fue el momento en que Fidel 
avizoraba que: “Una importante especie 
biológica está en riesgo de desaparecer 
(…): el hombre”.

Por otra parte, se minimiza el papel del 
desarrollo local y la necesidad de articular 
el avance productivo con la inclusión social 
a partir de la definición de un perfil de de-

sarrollo de los territorio, para movilizar los 
recursos locales y mejorar las condiciones 
de vida de la población, en particular de los 
sectores y barrios más vulnerables, como 
parte de las Estrategias de Desarrollo Muni-
cipal que se acometen y su articulación con 
el Plan Nacional de Desarrollo Económico y 
Social del país hasta el año 2030;  además de 
la oportunidad de contar con una Constitu-
ción que refrenda la autonomía municipal 
en sus bases, la cual permite una visión di-
ferente de del proceso, alejado de la actitud 
asistencialista y de asignación de recursos 
desde el gobierno central, que nos acompa-
ñó en períodos anteriores.

En medio de la crisis que sufre el siste-
ma electroenergético nacional en Cuba y 
los lamentables apagones; el incremento 
en espiral de los precios y la especulación 
galopante; las interminables colas y el 

oportunismo de los coleros; la ola migra-
toria y el descaro de los coyotes traficantes 
de personas; además del vetusto bloqueo 
y su intención de provocar el genocidio 
de todo un pueblo, se reconoce explíci-
tamente que no podemos hablar de de-
sarrollo porque la cosa esta dura. Pero no 
se asume que el desarrollo y el bienestar 
de una sociedad están ligados a una ade-
cuada política económica que genere cre-
cimiento sin dejar de lado temas de alta 
relevancia como la disminución de la po-
breza y la desigualdad, la sostenibilidad 
ambiental, la educación, el aumento de la 
esperanza de vida, y la disminución de la 
mortalidad infantil, e implica abordar el 
concepto de desarrollo socioeconómico 
asumido por Cuba durante el período re-
volucionario, pese a las amenazas de im-
ponernos el yugo por ello.  

El desarrollo económico y “la cosa”
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La historia de Juan Carlos Alfonso 
Víctor María de Borbón y Borbón-Dos 
Sicilias, o Juan Carlos I, siempre ha 
sido sucia. Desde su surgimiento en 
tanto figura política hasta hoy, cuan-
do transcurre su desvergonzado oca-
so dorado en Abu Dabi, después de 
desfalcar, birlar y burlarse de cuanto 
le viniese en gana en España. 

Dicha historia comienza a enlodar-
se, sobre todo, a partir del año 1969, 
cuando el dictador Francisco Franco 
le comunica que sería su sucesor y le 
proclamaría —algo materializado a la 
larga sexenio adelante— rey de Espa-
ña, violentando la línea de sucesión, 
pues el trono le correspondía al pa-
dre, Juan de Borbón y Battenberg, le-
gítimo heredero del rey Alfonso XIII. 

Entre el caudillo y su protegido, de-
fensor a ultranza de la dictadura y a 
la vera del Generalísimo desde 1949, 
engañan al progenitor del segundo. 
Constituye el primer acto indigno de 
una historia repleta de indignidades 
(corrupción, chantajes, cobro de co-
misiones fraudulentas de consorcios 
petroleros árabes, empleo a conve-
niencia particular del erario público, 
exterminio animal en Europa y África, 
escándalos sexuales e infidelidades 

Conocida es la fábula La ga-
llina de los huevos de oro, es-
crita por Esopo hace mucho, 
mucho tiempo. El propósito 
de la obra es enseñar a los ni-
ños la importancia de tener 
paciencia, valorar lo que tie-
nen y no perderlo por culpa 
de la avaricia y la codicia.

Ni el escritor, de quien ase-
guran que fue esclavo, ni na-
die, podría imaginar que un 
día muy lejano, en el siglo XXI, 
aparecería el ave, no ya en un 
patio, en un campo matizado 
de verde o en una unidad de 
ponedoras. 

Para asombro de muchos 
haría acto de presencia en 
algo que se llama Revolico, 
una especie de red social de-
dicada a la compra y venta de 
todo, o casi todo lo material 
existente sobre la faz de la tie-
rra, y donde, por encontrarte, 
te encuentras hasta porno-
grafía, que creo yo no sea el 
sitio para insertarla, con tan 

vasta que es la Internet y con 
niños y adolescentes que vi-
sualizan Revolico en busca 
de nuevos clasificados; pero 
en fin, a lo que voy… 

Hizo su debut paulatina-
mente: el cartón de huevos 
“puestos por ella” costó en un 
momento 600 pesos, después 
800… y así fue subiendo pau-
latinamente. Si lo encuentra 
hoy a mil, es una suerte; por-
que la cifra que pulula es de 
mil 200 o más. Cartón de hue-
vo que, literalmente, es roba-
do de las cocinas, comedores 
y almacenes del Estado, como 
mucho de cuanto se vende en 
esta plataforma.

Las de marras no pueden 
ser otras que las posturas de 
la gallina de oro. Si Esopo re-
viviera, caería inmediatamen-
te muerto ante la desvalori-
zación real de su instructiva 
fábula.

Sé que no todos pueden, 
porque no todos cuentan, por 
razones conocidas, con un 
móvil y, además, con acceso a 
Internet; pero si le es posible, 
en caso de que no lo haya he-

cho, “tírele un vistazo” a Re-
volico y si no infarta de inme-
diato —porque guerra avisada 
no mata al soldado—, al me-
nos se quedará con la respira-
ción trunca, la cabeza dando 
vueltas y el rostro retraído y 
con expresión de asombro.

Cualquier cosa cuesta cual-
quier cantidad de pesos. Casi 
todo, por lo general, pasa de 
los mil, con multiplicacio-
nes excesivas, aunque sea un 
cajón viejo. La cuestión es 
vender. Es el real afán por el 
dinero, sobre la base del opor-
tunismo, provocado por una 
inflación galopante cuya sa-
lida no se aprecia ni “al final 
del túnel”. Cada día, o mejor 
dicho, a cada hora, aumentan 
o se multiplican los precios.

Y el editor podría inquirir-
me: “¿Escribes otra vez so-
bre los precios?”. Y ni corto 
ni perezoso le respondería: Y 
cómo no hacerlo si el cubano 
y, obviamente, el cienfuegue-
ro, no habla de otra cosa en 
cualquier sitio (obviando los 
apagones, por supuesto).

A quienes ejercemos el pe-

riodismo como profesión nos 
preguntan, como si tuviése-
mos la respuesta mágica y 
certera: ¿Por qué una libra de 
malanga cuesta 40, 50 y hasta 
60 pesos? ¿Qué justifica que el 
corte de cabello de un niño de 
cuatro añitos cueste 100 pe-
sos o más, si lo hacen en diez 
minutos y con una máquina 
eléctrica?..., y así mil cosas 
que solo tienen una respues-
ta: inflación.

Algunos expertos aseguran 
que al cierre del año rondará 
el 28 por ciento (en el primer 
semestre en el mercado regu-
lado se situó en el 13,40 por 
ciento). Y la marcha del siste-
ma de compraventa de divisas 
para la población nacional y 
los visitantes internacionales, 
que incluyó al dólar estadou-
nidense (USD) en efectivo, ha 
hecho mucho más compleja 
la situación, en vez de bene-
ficiarla.

Los estudiosos de la eco-
nomía y las finanzas también 
aseguran que para poder de-
tener la inflación se requiere 
aumentar sustancialmente el 

¿Apareció la gallina de los huevos de oro?

múltiples a la pareja real, la posible 
orden de asesinato a la actriz menor 
de edad y amante suya Sandra Moza-
rowsky, intervención en intentos de 
golpes de estado como el perpetrado 
a Hugo Chávez, apoyo a confrontacio-
nes militares como la invasión yanqui 
a Irak y en la cual sumó a su país pese 
a la negativa de la mayoría de los es-
pañoles…), algunas de las cuales ob-
serva la miniserie documental de tres 
episodios Salvar al rey, producida en 
2022 por la española Mediaset para la 
estadounidense HBO Max.

Ironías de la historia: Antena 3, pro-
piedad de Mediaset, fue el canal de te-
levisión que mediante manipulada en-
cuesta nombró a Juan Carlos I como “el 
español más importante de la Historia”, 
por arriba de Cervantes. Quienes an-
tes adulaban ahora censuran. También 
algunos de los declarantes en el do-
cumental (políticos y periodistas), en 
su día callaron o bendijeron, mientras 
ahora se rasgan las vestiduras.

Aunque definitivamente Salvar al 
rey todavía no es el material audiovi-
sual que demanda el asunto, la figura 
del referido monarca queda del todo 
despojada aquí de la eterna aureo-
la mítica tejida de forma descarada 
por la prensa española corporativa, a 
través de un trabajo de traza de docu-
mental testimonial corte clásico cuya 
fortaleza mayor radica en la diversi-

dad y calidad de algunas de las fuen-
tes consultadas —medio centenar de 
estas—, solo aquellas que hablan, sin 
cortapisas ni compromiso con el pa-
sado, sobre el estercolero en que se 
convirtió el reinado de Juan Carlos I. 

Si bien, de cierto, las revelaciones 
originales no son el fuerte de la mi-
niserie, en tanto mucho de lo denun-
ciado se recogió antes en diversos 
textos, es de destacar que nunca an-
tes un trabajo de envergadura, distri-
buido por una cadena de tanto peso a 
nivel mundial como HBO, había hun-
dido el escalpelo en la podredumbre 
moral de alguien quien se sirvió de la 
monarquía —institución caduca e in-
fame que pese a todo sobrevive en va-
rias naciones europeas y la cual Sal-
var al rey, a la larga, ojo, no cuestiona 
abiertamente en sí, solo a este mo-
narca—, para darse una vida de he-
donismo, lucro y adoración totémica 
de las masas, inducida desde los po-
deres políticos y mediáticos. Alguien 
con patente de corso, sin obligación 
alguna de rendirle cuentas a nadie 
por expresa claúsula constitucional.

Al abdicar, en 2014, tras 38 años de 
reinado, a favor de su hijo Felipe de 
Borbón y Grecia, el “Emérito” dejaría 
un país en plena crisis económica, 
con una tasa de paro del 26 por cien-
to, récord europeo, y más de 6 millo-
nes de desempleados, un número sin 

precedentes de suicidios —nueve al 
día— desde el comienzo de la crisis 
económica en 2008, y más de tres mi-
llones de personas en condiciones de 
“pobreza severa”, es decir con menos 
de 307 euros al mes, o sea el 6,4 por 
ciento de la población, cual bien re-
cuerda el catedrático francés Salim 
Lamrani en su artículo "50 verdades 
sobre el rey de España Juan Carlos I", 
publicado hace ocho años en el por-
tal Opera Mundi.

El propio autor subraya en dicho 
texto que “a pesar de la transición 
democrática y del establecimiento de 
una monarquía parlamentaria, a pe-
sar de los esfuerzos para ocultar sus 
lazos íntimos con Franco, el rey Juan 
Carlos I de Borbón y Borbón nunca 
logró librarse de su déficit de legiti-
midad debido a una mancha indele-
ble: fue instalado en el trono por el 
dictador Franco, apoyado por Hitler 
y Mussolini, que aplastó en sangre la 
República española que salió de las 
urnas el 16 de febrero de 1936”.

Por supuesto, Salvar al rey resul-
ta solamente una aproximación, va-
liente pero incompleta, al lado oscu-
ro —siempre silenciado por la prensa 
nacional hasta que no le quedó más re-
medio, o más bien le ordenaron, desve-
larlo— de este sujeto. De otros temas, 
a la manera de las relaciones de Juan 
Carlos con el Opus Dei y con la Orden 
de Malta, su implicación directa en el 
terrorismo de estado y un largo etcéte-
ra de atrocidades, para decirlo en pala-
bras de su propio autor, Iñaki Errazkin, 
se encarga el libro Juan Carlos, un rey 
con antecedentes, como igual otros tex-
tos de obligada sugerencia de lectura. 

Historia de un rufián

mercado con bienes y servi-
cios, es decir, incrementar el 
ritmo de producción de insu-
mos y de bienes finales. 

¿Trabajoso?, sí. Difícil, 
también; sobre todo para 
nuestro país que cuenta con 
muy poco financiamiento y 
ha sufrido contingencias di-
versas: pandemia provocada 
por la Covid-19; tornado en 
barrios habaneros; explosión 
en el Hotel Saratoga; incen-
dio en la Base de Supertan-
queros, de Matanzas; y hace 
unos días, el paso destructor 
del fuerte huracán Ian. Y no 
puede dejar de sumarse el 
bloqueo del gobierno de los 
Estados Unidos, que asfixia, 
estrangula y mata.

Pero como único camino 
existente, hay que tomarlo y 
avanzar. No queda de otra. 
Nunca Cuba ha transitado por 
senderos fáciles.

Mientras, para desfalcar a 
unos y aumentar las finanzas 
de otros, la gallina de los hue-
vos de oro seguirá poniendo; 
y el precio... sabrá Dios hasta 
dónde subirá.

Julio Martínez Molina
@juliogranma
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Quienes visitan por estos días la tierra 
del mejor tabaco del mundo no necesi-
tan ningún anuncio o cartel para saber 
que ya arribaron a Pinar del Río. Los 
árboles caídos hacia la carretera y los 
postes de luz jorobados por la fuerza de 
los vientos del huracán Ian son ahora su 
marca de identidad.

Así lo constató un equipo de prensa 
de este periódico durante una estan-
cia en Vueltabajo, para conocer sobre 
los avances en las labores que asumen 
varias empresas de Cienfuegos, con el 
fin de restablecer servicios básicos a los 
habitantes de la más occidental de las 
provincias cubanas. 

El municipio de Consolación del Sur, 
ubicado a unos 25 kilómetros de la ciu-
dad cabecera, fue el primer lugar adon-
de llegamos. El bullicio y la música en 
el parque principal, colmado de perso-
nas, no era precisamente indicativo de 
la devastación del pueblo, aún sin elec-
tricidad ni comunicación telefónica en 
algunas de sus comunidades, luego de 
casi 20 días.

Sin embargo, los hombres encarama-
dos en los postes, bajo el sol, revelaban 
que allí mismo, donde la gente agotaba 
las horas para llegar a casa y volver a 
enfrentarse a los daños de la tormenta, 
otro “huracán” azotaba para levantar y 
construir en medio del desastre. 

LO NUNCA VISTO

“Esto en Consolación del Sur es lo 
nunca visto”, asegura Pedro Estrada 
Veitía, jefe de la Brigada No.1 de Cable, 
perteneciente a la División Territorial 
de la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba (Etecsa) en Cienfuegos. “Nos 
encontramos con cables en el piso, una 
gran cantidad de bajantes y postes par-
tidos; casi todo destruido.

“Por eso, trabajamos muchas veces 
hasta catorce horas. Salimos a las 5:00 
de la madrugada y nos coge la noche 

en la calle, en función de restaurar el 
servicio de las comunicaciones lo más 
rápido posible. Ya llevamos 17 días y las 
maniobras son un poco riesgosas, en al-
tura, muy difíciles”, comentó. 

Junto a este grupo, otras tres brigadas 
de Etecsa de la Perla del Sur, compues-
tas por cerca de 25 operarios, permane-
cen en la geografía pinareña desde que 
apenas Ian dejó de castigar al territorio. 

“El 30 de septiembre llegamos a ‘Con-
solación’ y no hemos parado. Las labo-
res resultan complicadas, porque siem-
pre que vamos a un lugar todo está en 
el piso y debemos comenzar desde cero. 
¡Es durísimo, para qué contarte! Mucho 

resplandor y el sol muy fuerte; pero 
nos sobreponemos a las condiciones y 
a punto estamos de terminar la faena”, 
dijo Miguel Castañeda Castro, quien in-
tegra una de las dos brigadas de línea de 
la Empresa de Telecomunicaciones de 
Cienfuegos en Pinar del Río.

“Aquí —añade Armando Javier Her-
nández Alonso, operario de grúa— los 
trabajos son generales y no existe tiempo 
para descansar, ni siquiera después del 
almuerzo. Además de sustituir postes y 
cables, restablecemos rutas de fibra óp-
tica, las cuales quedaron interrumpidas 
tras el paso de la tormenta”. 

La población de los sitios asistidos 
reconoce cuanto se hace por borrar las 
huellas de la devastación. “Hemos su-
frido demasiado y agradecemos cual-
quier ayuda”, sostiene el viejo Isidoro 
Rojas González. “Con esta brigada de 
Cienfuegos, ya al menos tendremos co-
municación telefónica, mientras segui-
mos esperando por el agua y la electri-
cidad”, afirmó. 

HACER LA LUZ

En el Consejo Popular (CP) Vizcaíno, 

situado en la periferia de la ciudad de 
Pinar del Río, Fernando García Corde-
ro lo perdió todo. De su casa apenas 
sigue en pie un búcaro con flores ar-
tificiales, y ahora, envuelto en tantas 
urgencias, él solo clama por la luz del 
barrio donde vive para iluminar estos 
días oscuros.

Allí, “mañana y noche”, “llueva o re-
lampaguee” —tal como dice Fernan-
do—, una brigada de linieros de Cien-
fuegos labora para devolverle esta vital 
prestación a los vecinos del lugar, cuan-
do ya más del 50 por ciento de la occi-
dental provincia dispone del servicio.

“En ‘Pinar’, la tarea ha consistido en 
levantar y construir líneas, junto a otras 
acciones de mantenimiento, centradas 
en la recuperación de conductores y 
transformadores para tratar de minimi-
zar las afectaciones y reponer de mane-
ra paulatina la electricidad. No obstan-
te, por la magnitud de los daños, faltan 
al menos otras dos semanas para poder 
culminar”, apuntó Ramón Estrada Agui-
lar, jefe de brigada.

Un contingente conformado por más 
de 100 linieros, técnicos y funcionarios 
de la Empresa Eléctrica de Cienfuegos 
partió hacia Pinar del Río a solo horas 
del tránsito del huracán Ian por ese 
territorio y se encuentra hoy en varias 
zonas todavía sin fluido eléctrico, don-
de su labor es altamente apreciada por 
el pueblo. 

“A pesar de tener muy poco, de lo que 
está a mano les brindamos: café, agua, 
pan si es posible (…) Ellos llevan con 
nosotros casi 20 días, separados de sus 
familias, y han realizado un trabajo 
ejemplar; no podemos decir otra cosa”, 
opinó Jesús Planes Valdés, vecino del 
CP Vizcaíno. 

Una historia más oscura y triste po-
dría contarse si no fuera por la solida-
ridad que, en ráfagas de vientos huraca-
nados, sopla desde toda Cuba.

Operarios de la división de Etecsa en Cienfuegos durante labores de recuperación en Consolación del Sur. / Fotos: Modesto Gutiérrez

Desde bien temprano en la mañana y casi 
hasta el anochecer, los linieros de Cienfue-

gos trabajan en varias zonas de Pinar del Río 
para reponer el servicio eléctrico.

Linieros trabajando en el Consejo Popu-
lar Vizcaíno, situado en la periferia de la 
ciudad de Pinar del Río.

Otro “huracán” en Pinar del Río Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06
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Aún a Alexis López Fraga le 
sobran fuerzas y ganas de hacer 
parir la tierra. Así lo reconoce 
este cañero de pura cepa que 
aprecia los nuevos aires que se 
respiran en la Cooperativa de 
Producción Agropecuaria (CPA) 
26 de Julio, a tono con las impos-
tergables transformaciones de 
cara al rescate del sector, como 
parte de las 93 medidas instru-
mentadas por el Estado cubano 
en la agroindustria azucarera.

“Nací y crecí muy cerca de los 
plantones de caña desde que 
tuve uso de razón como aquel 
que dice. Apenas con 17 años 
me inicié de machetero en los 
cortes durante varias zafras, y 
puede que el dulzor del caña-
veral se me haya metido por 
los poros, y después de 40 años 
sigo tan ligado a esta tarea, en la 
que además de limpiar de malas 
yerbas las plantaciones, he sido 
boyero, regador de herbicidas y 
cuanta tarea fue necesario en el 
cultivo”, recuerda el hoy jefe de  
brigada de la CPA abreuense, 
quien también reconoce en el 
veterano Francisco Carballosa 
(Pancho) a un digno contrin-
cante, “cuando hay que pegar-
se al pie del surco guataca en 
mano”, dice con una pícara son-
risa jugueteándole en los labios 
curtidos por el sol.

La vinculación al área de los 
cooperativistas de esta base 
productiva constituye una de las 
principales novedades en la or-
ganización de la fuerza laboral, 
cuyo impacto fundamental, a 
juicio de Luis Enrique Mederos 
Montero, jefe de lote y respon-
sable de las catorce estructuras 
de esa modalidad dedicadas a 
la gramínea, está en el sentido 
de pertenencia entre los traba-
jadores.

“Por supuesto, agrega el di-
rectivo, son indudables los 
beneficios para la economía 
doméstica, y lo corrobora el he-
cho de que el salario mensual 
podría multiplicarse ahora has-
ta ocho veces más que antes y 

llegar a más de 8 mil pesos. En 
esencia estamos hablando de 
un vínculo más estrecho del 
hombre con la tierra y los re-
sultados del trabajo; de modo 
que cada cual participa desde 
las preparación de la siembra, 
fertilización, limpia manual y 
las atenciones culturales hasta 
el corte en la cosecha, de cuya 
producción tiene derecho a 
percibir hasta el 50 por ciento 
de ella por concepto de la ven-
ta al central”.

Sin embargo, la experiencia 
no es producto de la casualidad 
ni del voluntarismo; en ello in-
fluye notablemente el lideraz-
go de Arturo Moreira Ramos, 
presidente de la “26 de Julio” al 
frente de su junta directiva. Así 
lo reconoce Amaury Rodríguez 
Depestre, director general de 
la Empresa Agroindustrial Azu-
carera (EAA) 14 de Julio, a cuyo 
central tributa la materia prima 
esta CPA.

“Sin lugar a dudas —precisa la 
máxima autoridad del ingenio 
insigne de la provincia de Cien-
fuegos y el más integral del país 
en la pasada zafra— estamos 
en presencia de un colectivo 
ejemplo para la entidad y para 
toda Cuba, por emprendedor y 
la forma en que responde a las 
exigencias y retos futuros del 
sector, con vistas a rescatarlo y 
llevarlo al plano en que siem-
pre estuvo. No podemos olvidar 
que la producción de caña de 
esta cooperativa tocó fondo en 
2008, y hoy la situación es bien 
distinta, a tal punto que la con-
sideramos entre los pilares y el 
mejor socio de la EAA, en cuan-
to al aporte de la materia prima 
para las zafras del central, con 
perspectivas de seguir crecien-
do cada año, y más con las enor-
mes motivaciones que tienen”.

Justo, para Moreira Ramos 
existen razones suficientes para 
sentirse muy optimista. Y si 
bien los resultados reales deben 
apreciarse una vez finalizada la 
próxima contienda, en junio de 
2023 son incuestionables los be-
neficios, tanto colectivos como 
individuales.

“Por mencionar solo algu-

nos de esos impactos, además 
del bolsillo, podemos señalar 
el incremento del control eco-
nómico y la trazabilidad de los 
recursos e insumos, a tal pun-
to que, con cifras similares de 
fertilizantes, herbicidas y com-
bustible, logramos mejorar el 
rendimiento de toneladas (t) 
por hectárea, gracias al eficien-
te laboreo y demás atenciones 
culturales a los sembrados, con 
el empleo incluso de la tracción 
animal; de una yunta de bueyes 
que usábamos hace cinco años, 
actualmente disponemos de ca-
torce y seguimos su fomento”, 
reflexiona.

Agrega el presidente de la CPA 
que prácticamente se ha redu-
cido a cero el daño humano y 

animal a la plantaciones cañe-
ras, comoquiera que aumen-
ta la vigilancia y cuidado de lo 
que siente como suyo. “Eso sí, 
aclara, la vinculación al área no 
es exclusiva de los productores 
cañeros: comprende además 
al personal administrativo, de 
servicios, la actividad pecuaria, 
mini industria... en fin, la totali-
dad de los cooperativistas”.

Subraya el dirigente que “la 
junta directiva sigue constitu-
yendo la rectora en materia de 
cumplimiento de las normati-
vas, requerimientos agrotécni-
cos, selección varietal, así como 
la aplicación de la ciencia, la 
técnica y la innovación, de 
acuerdo con las mejores prác-
ticas para el desarrollo agrícola 

de la rama cañera aquí”. 
Por lo pronto, están a punto 

de completar el plan de siem-
bra del año, ascendente a 90 
hectáreas, de modo que cerra-
rán 2022 con 524 hectáreas de la 
gramínea, de un fondo de tierra 
de mil 481 (el resto dedicado a 
la ganadería y la rama forestal); 
en tanto, deben llevar a los tra-
piches del central 14 de Julio en 
la próxima zafra poco más de 11 
mil 325 t de caña, con un ren-
dimiento estimado de 32 t por 
hectárea.

Desde el punto de vista políti-
co, indiscutiblemente la vincu-
lación al área tuvo una impor-
tante recuperación. A ello hace 
alusión Yuleisi Suárez Benítez, 
presidenta de la organización 
de base, quien destaca el entu-
siasmo, motivación y acepta-
ción que han tenido los nuevos 
derroteros para la membresía 
de la CPA.

“Y no solo se trata del saldo 
económico en ingresos perso-
nales y la salud financiera de la 
entidad, debemos mencionar, 
además, cuánto significa de 
beneficio social para todos los 
habitantes de la localidad, toda 
vez que la cooperativa se ha 
convertido en el centro de la co-
munidad. El consultorio médi-
co, la escuela, la casita infantil, 
atención a las familias vulnera-
bles y otros servicios, incluyen-
do el impacto de los proyectos 
de desarrollo local, forman par-
te del quehacer diario de la base 
productiva”, comenta la dirigen-
te de la Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños en esta 
parte de la campiña abreuense.

Para Alexis López (a la izquierda) las transformaciones en el orden laboral reafirman el sentido de pertenencia 
y el arraigo azucarero. / Fotos: Juan Carlos Dorado

Al decir de Amaury Rodríguez Depestre, director general de la EAA 14 
de Julio, esta CPA se ha convertido en ejemplo y refente nacional por la 
forma de organizar las fuerzas productivas.

La vinculación al área, a juicio de Luis Enrique Mederos Montero, cons-
tituye un paso fundamental en el rescate del sector azucarero en esta 
base productiva.

CPA 26 de Julio
Cuarentena de andar ligero

Armando Sáez Chávez
@arsacha
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Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín

A cargo de Alegna Jacomino Ruiz

Del alma de la nación

Es meritoria la obra de excelentes 
instrumentistas cubanos que se han 
dedicado, además, a la labor docen-
te. Ellos representan a una genera-
ción formada dentro del sistema 
especializado de la enseñanza artís-
tica en nuestro país, y ahora tienen 
el deber de continuar adaptándola a 
los estándares demandados por los 
nuevos tiempos. Hoy les invito a co-
nocer la carrera artística de un mú-
sico que comenzó como integrante 
del grupo Ismaelillo, Aliet González 
Errasti; saxofonista, pedagogo, in-
vestigador, licenciado en Música y 
máster en Gestión del Patrimonio 
Histórico Documental de la Música. 
Entre sus aportes están el rescate del 
corpus documental escrito en Cuba 
para el saxofón docto; llevar muchas 
de estas partituras a escena, incluso 
haciendo el estreno de una buena 
parte de ellas; haber estimulado a 
compositores nuestros a dedicar 
obras para ser interpretadas por él; 
y acercar este repertorio al conoci-
miento de quienes se forman hoy 
bajo su tutela. 

Aunque Aliet nació en La Ha-
bana, tiene vínculos muy estre-
chos con la ciudad de Cienfuegos, 
adonde viene a vivir desde muy 

A propósito de haberse celebrado hace 
unos días el aniversario 42 del grupo mu-
sical Ismaelillo, nos detenemos un poco a 
analizar dónde estuvieron aquellos azares, 
o caminos que convergieron desde la ma-
gistralidad de un pensamiento para con-
vertirse en maravillas de lo esotérico. José 
Martí y su hijo José Francisco (Ismaelillo), 
Gonzalo Bermúdez (el maestro) y su gru-
po musical Ismaelillo: solo bastaron unos 
pocos meses para que transcurriera el cen-
tenario (1881-1980) entre la idea del alma 
pura de un hijo y la purificación de una 
música para el alma. 

Luego del fracaso del intento insurrec-
cional de la Guerra Chiquita, con el cual 
numerosos patriotas cubanos procuraron 
levantar los ánimos tras el Pacto del Zan-
jón, Martí se establece temporalmente en 
Caracas. Fue la tierra que selló su creación 
artística e intelectual, cuando atrapado por 
amores y desamores, añoranzas y sueños, 
escribe en 1881 su libro de poemas Ismae-
lillo, publicado al año siguiente en Nueva 
York. El distanciamiento de su patria, su 
esposa e hijo fueron las razones que cen-
traron el nacimiento de este libro cargado 
de amor; aunque fue a su hijo José Fran-
cisco a quien lo dedicó. Parte de la dedica-
toria, aquí se expone: “Hijo: Espantado de 
todo me refugio en ti. Tengo fe en el mejo-
ramiento humano, en la vida futura, en la 
utilidad de la virtud, y en ti”.1 Concepción 
que el maestro Gonzalo Bermúdez tomó 

y asumió, casi cien años después, para la 
creación de su grupo Ismaelillo; paradig-
ma de un proceso pedagógico de forma-
ción de valores éticos y morales de amplia 
dimensión, los cuales logró consolidar en 
el tiempo; un proyecto humanista, lleno 
de bondad, nobleza y visión de futuro, me-
diante la aplicación de la música, la cual 
tiende a obrar sobre los hombres para ha-
cerlos mejores.

Ismaelillo proviene del nombre bíblico 
Ismael, hijo de Abraham y Agar. La etimo-
logía de esta palabra es aún tema de discu-
sión, sin embargo, existen coincidencias 
en cuanto a su significado de ser fuerte 

temprana edad. Es aquí que des-
cubre su vocación cuando, por 
azar y unos amigos, entra al gru-
po Ismaelillo. En ese momento 
buscaban a un niño que estuviera 
interesado en aprender a tocar el 
saxofón, instrumento del que se 
enamoraría desde el primer mo-
mento y le ha acompañado hasta 
nuestros días. Con ellos, además 
de comenzar a adentrarse en lo 
que sería luego su carrera, realizó 
también sus primeras giras nacio-
nales e internacionales. 

Al separarse de la agrupación 
decidió encaminar su vida profe-
sional hacia la música, y comenzó a 
prepararse inicialmente en el Cen-
tro de Superación para la Cultura, 
de Cienfuegos, y luego en la vecina 
ciudad de Santa Clara. Más tarde 
entra en contacto con el profesor 
Luis Felipe Fernández, quien regre-
saba de Burdeos, donde había sido 
alumno del prestigioso saxofonista 
y profesor Jean Marie Londeix. En 
este momento, gracias al estímulo, 
la guía y la preparación que le ofre-
ce Luis Felipe, decide su futuro pro-
fesional. Durante la entrevista que 
le hiciera para el 5 de Septiembre, 
Aliet enfatiza en la importancia que 

tuvo para él este profesor en la ma-
nera en que comenzó a descubrir 
otra visión del saxofón. 

Al analizar su obra no se puede 
hablar solamente del excelente 
desempeño como saxofonista que 
lo caracteriza y de sus aportes al 
repertorio del instrumento; tam-
bién hay que mencionar todos 
los esfuerzos realizados por llevar 
a la enseñanza los resultados de 
sus conocimientos. Al graduar-
se de la Escuela Nacional de Arte 
(2005) realiza su servicio social en 
Cienfuegos (2005 a 2008). Aquí 

descubre la pasión por la peda-
gogía. Luego de finalizar regresó a 
La Habana, pero se ha mantenido 
colaborando en varias oportuni-
dades, entre las cuales destaca la 
clase metodológica y el concierto 
didáctico junto a estudiantes, que 
imparte en febrero de 2020, así 
como su participación como Tri-
bunal en el V Festival Online José 
Manuel Vázquez del Rey (2021), 
ambos en la Escuela Provincial de 
Arte Benny Moré de esta ciudad. 
Ha sido, además, profesor de la Es-
cuela Nacional de Música, el Ins-

tituto Superior de Arte y el Ama-
deo Roldán. Su incansable deseo 
de superación lo condujo a cursar 
una segunda maestría, en Música, 
Educación y Sociedad, la cual rea-
liza actualmente en la Universidad 
de Ciencias Pedagógicas Enrique 
José Varona, esta vez encaminado 
hacia un profundo sentido de res-
ponsabilidad y pertenencia con 
la enseñanza del saxofón. 

Muchos compositores se sien-
ten seguros de su talento y maes-
tría interpretativa, y eso le ha 
hecho ganar un espacio propio 
dentro del plano de concierto. 
Es el protagonista de estrenos 
en Cuba de obras como Le chant 
du Veilleur (1933), de Joaquín Nin 
Castellanos, en versión para saxo-
fón, mezzosoprano y piano de 
Jean Marie Londeix; Fragmento 
verde mínimo (1976), de Car-
los Fariñas; y Dos piezas para 
saxofón y piano (1987-1988), de 
Guillermo Fragoso. También 
podemos escucharlo en graba-
ciones realizadas para el sello 
discográfico Colibrí, en obras 
de Guido López-Gavilán, Jorge 
López Marín, Wilma Alba Cal, 
Camilo Moreira Coro; y en adap-
taciones para saxofón de piezas 
de Beatriz Corona. Varios autores 
le han dedicado composiciones 
que, gracias a su empeño, se han 
podido interpretar en nuestro 
país, llevando nuevamente a las 
salas de concierto, un amplio re-
pertorio para el saxofón docto. 

Aliet, el saxofón dentro 
del plano de concierto 

B  L  O  N  D  E,

contra el destino. Es con este nombre con 
el que José Martí bautizó en su corazón a 
su hijo, y es el conjunto de los quince poe-
mas que componen el libro los que descri-
ben la más pura esencia de amor paternal 
que jamás se haya podido narrar. 

El compromiso y la convicción de no 
fallar ni en los momentos más difíciles 
acompañaron tanto al Ismaelillo de Gon-
zalo, como al de José Martí. 

Dos momentos cruciales marcaron la 
vida de José Francisco Martí y Zayas-Ba-
zán. Uno, cuando todavía adolescente e 
independizándose de su familia materna, 
decide integrar las filas del Ejército Liber-

tador a las órdenes del general Calixto 
García, y el otro cuando responde a una 
injuriosa misiva del periodista Ramón 
Vasconcelos, destacado por su servilismo 
a la oligarquía cubana. En la misma hace 
algunas referencias importantes: “(…) 
Tengo para mí, sin embargo, la satisfacción 
del deber cumplido; fe y esperanza en la 
utilidad de la virtud y en el mejoramiento 
humano”.2 

Sirva este último juego de palabras que 
pertenece a la dedicatoria que su padre 
José Martí le realizara en Ismaelillo, para 
reafirmar su convicción patriótica y hu-
mana. La misma que el maestro Gonzalo 
Bermúdez utilizó como concepción de 
creación de su gran obra, el grupo mu-
sical Ismaelillo. El maestro, como todos 
le llaman a Gonzalo Bermúdez, decidió 
siempre, al igual que José Francisco, estar 
del lado del deber y no del que mejor sirve, 
cuando abandona sus estudios de Ingenie-
ría Agrónoma en el Instituto Juan P. Carbó 
Serviá, en La Habana, y  responde  al lla-
mado de Fidel para maestros voluntarios 
en el Escambray, con solo 16 años de edad. 
Esos fueron los cimientos que encontró 
una fértil tierra para comenzar el abono de 
una semilla que ya había sido sembrada. 

A partir de ese día, de esa inusitada voca-
ción por el magisterio de Gonzalo, es que 
comienza esta historia, la cual marcaría 
pautas en la pedagogía cubana de todos 
los tiempos. La música, desde entonces, 
fue su compañera y guía.

1Martí Pérez, J. (1996). Ismaelillo. Editorial 
Pueblo y Educación. 

2Barnet, A. (2018).  José Francisco Martí y Za-
yas-Bazán: El Ismaelillo de José Martí. Cuba 
periodistas. 

Analogías de 
Ismaelillos 
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Siempre que hablamos de resultados de 
Cienfuegos en Juegos Escolares y Juveniles 
tenemos que acercarnos a la bahía, pues el 
remo constituye símbolo identitario del de-
porte en la provincia, y el año 2022 volvió a 
ratificar esa afirmación.

En el apartado escolar, los nuestros recupe-
raron la corona con acumulado de 89,7 puntos 
y botín de cinco preseas de oro, siete de plata y 
tres de bronce, con ventaja sobre los matance-
ros, segundos con 70,5 unidades.

Entre los juveniles se invirtieron los papeles, 
pues los yumurinos ocuparon lo más alto del 
podio con 59 cartones, y fueron escoltados por 
los cienfuegueros, que sumaron 46, con dos tí-
tulos, par de subtítulos y una bronceada.

Luego de posicionarse otra vez en la van-
guardia, los remeros de la Perla del Sur ya se 
encuentran inmersos en la actual prepara-
ción en la Academia Provincial de la discipli-
na, cuya matrícula asciende a unos 70 atletas 
en representación de los ocho municipios 
del territorio.

“Los resultados nos llenan de satisfacción, 
porque siempre trabajamos para ir en busca 
de los mejores logros”, nos dice Silvio Pumarie-
ga, uno de los técnicos más experimentados 
del team.

“Ya comenzamos los entrenamientos de 
cara a la próxima etapa y estamos muy mo-
tivados, tanto atletas como entrenadores. En 
estos momentos nos encontramos en la fase 
de preparación general, y a la vez trabajamos 
fuerte en el acondicionamiento de las embar-
caciones, uno de los aspectos que más nos 
golpea. Aquí nuevamente hay que reconocer 
la labor de los carpinteros y los profesores de la 
Academia, que de verdad hacen ‘magia’ para 
que los botes entren al agua”, agrega Silvio.

Lenier León reconoce haber vivido mo-
mentos de júbilo. “Por primera vez entrené al 
sexo femenino, y los resultados fueron increí-
bles, con varias medallas e incluso títulos”.

Otro que se enfrenta a una nueva experien-
cia es Esteban Llorente, hasta hace poco atleta 
y ahora como preparador.

“Es algo bonito, pues continúa siendo la 
misma familia. Para mí, como joven entre-
nador, tiene doble emoción, porque siento 
como profesor, pero también como atleta, 
por lo que mis relaciones con las dos partes 
son excelentes”.

Otro de los laureados técnicos de la Acade-
mia, Magdiel Rodríguez, comenta que “en mi 
opinión cumplimos el objetivo. Es cierto que 
Matanzas vino con muy buen equipo en el 

La derrota, cuatro goles por dos ante Las 
Tunas el pasado miércoles, jugando como 
locales, presagiaba un sábado gris para los 
Marineros, que enfrentarían al líder Santia-
go de Cuba en su cancha del “Antonio Ma-
ceo”, y con un número considerable de bajas 
en el once titular.

Pero por esas cosas del fútbol, la vaticina-
da masacre de los Diablos Rojos no se con-
cretó, y ambos onces firmaron un empate 
que a los cienfuegueros les sabe a victoria.

Corría el minuto cinco del choque y ya la 
tropa de Francisco Carrazana se adelantaba 
en la pizarra, cuando el local Carlos Espino-
sa marcaba en propia puerta.

Con ventaja mínima transcurrió todo 
el primer tiempo y se fueron al descan-
so, pero jugados diez del complementa-
rio, Jorge Villalón igualaba el cotejo que, 
como de costumbre entre ambos selec-

Logros, rivalidad, reclamos y empeños

juvenil y nos relegó al segundo puesto, pero 
en la categoría escolar, donde tenemos mayor 
tradición, obtuvimos la corona”.

Algunos atletas, medallistas en las recientes 
citas, ofrecieron sus declaraciones.

“Fue mi primera competencia nacional, 
estoy más que contenta. Me preparé muy 
fuerte y conseguí el premio”, dice Melani Pino, 
campeona escolar y atleta más destacada por 
Cienfuegos.

“Lo hicimos bien, pero la actuación pudo 
ser mejor. Por eso ya estamos enfocados para 
ir por otros logros”, comenta Leroy Brito, subti-
tular nacional.

Del lobo, un empate que sabe bien 

Carlos Reyes, monarca en la categoría juve-
nil y propuesto para el equipo nacional, expre-
sa que “la competencia fue exigente pero pu-
dimos imponernos, gracias a la preparación 
realizada, las enseñanzas de los entrenadores 
y el empeño que pusimos”.

PROVECHOSA PORFÍA

En los últimos años, la tremenda rivalidad 
entre Cienfuegos y Matanzas ha matizado el 
panorama competitivo. La porfía sirve de in-
centivo a nuestros representantes.

“Creo que nos ha servido para superarnos. 
Vale destacar que la rivalidad es solo en la 

competencia, pues fuera de ahí tenemos las 
mejores relaciones. Incluso compartimos cri-
terios entre los entrenadores, nos sugerimos 
cosas. Al final, todos queremos lo mismo: el 
desarrollo del remo”, confiesa Silvio.

Lenier agrega que “durante muchos años 
ganamos los eventos por amplio margen, tan-
to en preseas como en puntos. Ya hoy no es 
así, y otras provincias también se han sumado 
a la lucha. Lo ideal sería que todas se incorpo-
raran con la misma fuerza”.

Para Magdiel, “Matanzas nos ha dado una 
inyección. Hemos cambiado métodos de pre-
paración, estrategias, modos de pensar y de 
actuar. Es algo beneficioso, pues a la postre, 
gana el deporte”.

RECLAMO Y COMPROMISO

Por mucho tiempo hemos sido testigos del 
deterioro de una edificación simbólica para 
el remo cienfueguero y cubano. Se trata del 
local que albergó al antiguo Club Deportivo, 
luego Círculo Juvenil Rubén Martínez Ville-
na, que históricamente sirvió de “puesto de 
mando” de las competencias de este depor-
te. Hoy, enclavado en medio de la Academia, 
literalmente se cae a pedazos, a pesar de que 
pudiera ayudar, y mucho, a las condiciones de 
los remeros.

“Durante décadas fue la instalación insignia 
del remo aquí. Si buscan en publicaciones de 
antaño verán las fotos y las crónicas. Es lamen-
table que, a pesar de nuestros reclamos, este-
mos a punto de perderla por completo. Ojalá  
las personas e instituciones que pueden ayu-
dar reaccionen a tiempo”, expresa Silvio.

“Mejorar las condiciones de la Academia 
siempre será provechoso, y más si a ello se 
suma el rescate de un edificio tan importante 
para la historia de la disciplina. Por ejemplo, 
nos daría la posibilidad de tener aquí al equi-
po completo. Hoy solo contamos con capa-
cidad de alojamiento para los atletas de los 
municipios, pero para dar inicio a las prácticas 
debemos esperar por la llegada de aquellos 
que residen en la cabecera, que son el mayor 
número. La situación del transporte nos gol-
pea y muchas veces perdemos tiempo precio-
so de preparación”, cuenta Magdiel.

A pesar de todo, los últimos resultados los 
comprometen a no alejarse de sus propósitos 
históricos.

“Claro que otra vez vamos por el primer lu-
gar en cada evento, categoría y embarcación”, 
asegura Pumariega.

Magdiel sentencia: “Todos los años me pre-
guntas y siempre te respondo igual. La filoso-
fía nuestra no va a cambiar jamás. Y es ganar, 
ganar y ganar”.

cionados, tuvo mucho músculo.
Así las cosas, el juez principal mostró 

nada menos que siete cartulinas amari-
llas. Por Cienfuegos fueron amonestados 
Leonardo Mesa, Daniel Fuentes, Reinier 
Pérez y Marcos Tellería, mientras que los 
pintados de amarillo por Santiago resul-
taron Erick Rizo, Rolando Abreu y Yasma-
ni Feraud.

Ahora los Marineros se encuentran en la 
quinta plaza del Torneo Clausura de fútbol, 
igualados con Artemisa, que no jugó y tam-
bién archiva cinco unidades. Santiago llegó 
a trece puntos, uno más que La Habana.

El próximo sábado los nuestros reciben 
en el estadio Luis Pérez Lozano a Cama-
güey, que la víspera derrotó 2-0 a Villa Clara 
y marcha segundo, empatado con La Haba-
na, ambos con una raya menos que los Dia-
blos Rojos. (C.E.CH.H.)

REMO EN CIENFUEGOS

Logros, rivalidad, reclamos y empeños

TORNEO CLAUSURA

El remo constituye símbolo identitario del deporte en Cienfuegos.

Unos 70 atletas integran la matrícula de la Academia Provincial.

En peligro de 
derrumbe total 
se encuentra la 
simbólica edifica-
ción.  / Fotos:  del 
autor
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La Picúa

Virtuosismo 
y rigor en 
Festival 

Concurso de 
Guitarras

Los gemelos

La noche del martes 18 de octubre vene-
ró a la guitarra cual deidad de la música en 
la sala principal del teatro Tomás Terry, de 
la ciudad de Cienfuegos, durante el con-
cierto que inauguró la quinta edición del 
Festival Concurso de Guitarras Edgardo 
Martín.

Ariadna Cuéllar Pérez y la Orquesta de 
Cámara Concierto Sur abrieron la gala 
con el estreno mundial del concierto Fra-
ternum, compuesto por el músico cubano 
Jesús Manuel Carnero para estos artistas. 
El virtuosismo de sus interpretaciones se 
reveló en ejecuciones complejas y armóni-
camente refinadas que ganaron la admira-
ción del público.

Otro momento de realce constituyó la 
presentación del Dúo Concuerda, integra-
do por Ariadna y Michel Rodríguez Pérez, 
ambos fundadores del evento, quienes 
brillaron en piezas de la autoría de Eduar-
do Martín, Walfrido Domínguez y Leo 
Brouwer. 

La diversidad sonora del repertorio es-
cogido se acentuó con la presencia de ar-
tistas invitados, como la violinista Mónica 
González y el grupo folclórico Rumba Lay, 
en una fusión de mucho rigor.

Dedicado al maestro Celedonio Romero 

(1913-1996) —guitarrista de fama universal 
nacido en Cienfuegos—, el festival, tam-
bién en homenaje al Día de la Cultura Cu-
bana, el 20 de Octubre; y al de la Guitarra, 
dos fechas antes, contempla la actuación 
de concertistas y orquestas nacionales, así 
como clases magistrales y conferencias 
dentro de sus sesiones teóricas. 

La gala de premiación del concurso co-
lateral acontecerá hoy viernes 21, en la Sala 
Ateneo del “Terry”. 

“En esta ocasión participaron más de 20 
estudiantes, y fue magnífico, a pesar de las 
difíciles condiciones afrontadas en la edu-
cación en los últimos años”, apuntó Rodrí-
guez Pérez, al evaluar la calidad del único 
certamen cubano dirigido al nivel elemen-
tal de la enseñanza artística.

Un jurado internacional —conforma-
do por músicos de Cuba, Estados Unidos, 
México y Chile— valoró las obras en com-
petencia; expresión de la madurez alcan-

zada tras cinco ediciones, las cuales han 
contado con la asistencia de guitarristas y 
compositores de renombre como Eduardo 
Martín, Brouwer, Matt Dune, Heriberto So-
beranes y David Chávez. 

“La excelencia de las presentaciones y 
de los artistas que siempre nos acompa-
ñan, sitúan al festival entre los más impor-
tantes de Cuba, y ya en el mundo también 
comienza a visibilizarse”, concluyó Cué-
llar Pérez. 

El evento saluda el 20 de 
Octubre, Día de la Cultura 

Cubana

Fotos: Modesto Gutiérrez (ACN)


